

# EL PABELLON LIBERAL

SEMIDIARIO DE LA MAÑANA

REDACTOR Y PROPIETARIO FEDERICO G. SALAZAR

NÚMERO SUBLITO: 10 ct.

San José, viernes 20 de setiembre de 1895.

NUMERO 191

## Se limpia Ropa

Y se arregla dejándola como nueva en la

### Sastreria de Felix Guevara

Situada en la casa número 17, 5ª avenida.

Se ofrece exacto cumplimiento, y para comodidad de los parroquianos, hay un mensajero encargado de traer y llevar ropa.

## Ezequiel Alvarez

Tiene sin disputa una de las mejores pulperías de la capital. Colocada en un punto magnífico, esquina opuesta á la Sureste del Mercado, y surtida de los licores, abarrotes y conservas más esquisitas. Allí se encuentra desde el aristocrático cognac hasta el republicano guaro.— Es aquello una verdadera Arca de Noé

Justo es hablar también de su tienda, colocada á un lado de la pulpería.—Está muy surtida y todo se vende á precios equitativos.

## POR La mitad de su valor

Tenemos encargo de vender una magnífica máquina fotográfica nueva, en la que se pueden sacar muy buenos retratos.

Puede verse á cualquier hora del día, en nuestra Imprenta, situada contigua al Teatro Variedades.

San José, 10 de diciembre de 1894!

## Nuevo Restaurante

Se ha abierto al público uno frente á EL AGUILA DE ORO en los bajos de la casa de la sucesión de don Juan Hernández.

Se reciben pensionistas á módico precio.

Las noches de función de teatro se servirán cenas á cualquier hora. El cocinero goza de la mejor reputación en el arte culinario.

San José, Junio 4 de 1895.

## A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tenemos establecida en esta capital.

Se admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual:.....\$ 3 00.

San José, febrero de 1895.

Elisa F. de Durán.—Catalina J. Fournier.

## En venta ó alquiler

Habiéndose terminado ya algunas reparaciones que exigía la casa N° 327, situada en la Calle 16 Norte, y esquina de la 4ª avenida Oeste, se ofrece en venta ó arriendo, junto con el todo, ó parte del solar en que se halla ubicada.

Dicho solar consta de unas cinco mil varas cuadradas próximamente, y se encuentra cultivado en su mayor parte de café, y una gran variedad de flores y árboles frutales, como: Duraznos, Naranjos, Granados, etc., etc.

La casa se compone de once oficinas en perfecto estado, y de cuatro más que se pueden habilitar con un ligero costo.

Para más pormenores dirigirse á la casa n° 180, 1/2 Calle 22 Norte en donde actualmente reside

Juan Raf<sup>l</sup> Carazo

### GULLERMO RITZ

ARQUITECTO

Ofrece sus servicios como ingeniero y constructor.

Especialidad en Altares, Mesulcos y Muebles de Iglesia.

Despacho, casa de doña Dolores v. Alvarado.

Marzo 21 de 1895.

### MIGUEL W. ANGULO.

Avisa á sus amigos y clientes que ha regresado á ésta: desde mañana tendrá el gusto de ejecutar sus órdenes.

San José, Abril 25 de 1895!

Calle 19 Norte.—Número 281.

EL PABELLON LIBERAL

Redactor y propietario,  
FÉDERICO G. SALAZAR

Administración:  
Calle 28, Norte, número 72, casa contigua al Teatro Variedades.

Agente para suscripciones en las provincias del interior:  
Donato Mora

EN PUNTARENAS.—*Fernán Tapia*  
Se insertan Avisos y Comunicados á precios sumamente módicos; advirtiéndose que se rechazarán aquellos cuyos autores no tengan responsabilidad moral ó que no estén escritos en lenguaje culto.

Precio de este periódico:

Socio de 15 números..... \$ 1-00  
Número suelto..... 0-10  
" atrasado..... 0-25

Permanente.

A las personas á quienes sin ser suscritores enviamos el periódico, les agradeceremos que, si no desean suscribirse, se sirvan devolverlo por correo al Administrador. Los que no se tomen esta molestia, creemos que han honrado esta hoja como suscritores.

SECCION EDITORIAL

RUMORES

Como buenos hijos de la Patria, su buen nombre es lo que más nos interesa.

El Poder Ejecutivo ha hecho en esta solemne ocasión, si no todo lo que hubiéramos deseado, si cuanto racionalmente se puede pedir, á efecto de que Costa Rica como justiciera, aparezca en la Historia, severa, pero espléndida, á la manera que en ella aparece y aparecerá en la epopeya de 1856-1857.

Si no hubo acierto en la elección de las Comisiones, este hecho constituye una falta del Poder Ejecutivo. Pero esta falta es reparable.

Racional es suponer que el Ejecutivo dió sus instrucciones precisas á las Comisiones que él nombró y que éstas al celebrar los contratos respectivos, ni racional, ni formal, ni legalmente podían prescindir de las instrucciones recibidas.

Pero los hechos, según los rumores, hablan muy claro, evidenciando que los contratistas de ornamentación y abarato bucólico para el gran baile nacional, no sólo estuvieron muy lejos de la esplendidez debida á las sumas que cobraron, sino que hasta pusieron en ridículo á la Nación y al Poder.

Si de la información que suplica-

mos se levanta á este respecto resulta ser cierto lo indicado, esperamos que el Poder Ejecutivo por estricta justicia, por el decoro de la Nación y por el suyo propio, haga juzgar por los medios legales, á los dichos contratistas, ó que se declare inhábiles á los comisionados.

Si los rumores de que damos parte fueran fundados y el procedimiento que indicamos lo justifica, se habrá prevenido el mal para lo sucesivo y excusado racionalmente el Poder del desvío que todos lamentamos.

COLABORACION.

VERDE Y AZUL

Buena ocasión se presenta á los paniaguados para que luzcan su erudición al tratar del baile del 15; y favorable oportunidad se les ofrece á los amantes del decadentismo para que todo se presente á su vista de color de rosa ó de azul, ó de morado; que eso depende, en este caso, no del cristal con que se mire, si del que haya coloreado cada ocrecero.

Para que unos y otros tengan material, oigamos á algunos que familiarmente conversaban en la cena: —Regimiento adornado está el salón.

—Barece que el Olimpo se ha trasladado esta noche á nuestro poético palacio.

—Las estatuas forman admirable contraste.

—La iluminación del cielo parece una aurora boreal.

—Riquísimo damasco se obtenta en todas partes.

—Los pasillos artísticamente adornados y con una alfombra de flores.

—La cantina satisface hasta los gustos más exquisitos ó caprichosos.

—El ruido producido al volar los corchos de las botellas de champagne, sólo es comparable con el que produjo la infantería en el simulacro de la Sabana.

—La calidad de los licores es excelente.

La cena, succulenta y bien servida.

—Quiere V. repetir, quiere V. repetir, decían algunos; esta carne está que se deshace!

—¿Le gustan á V. las lenguas de canarios? Creo q' de eso es este plato y que ha sido hecho expresamente para nosotros.

—Ha tomado V. alguna vez huevos fritos en champagne, como los que yo creo que comemos en este momento?

—¿No cree V. que este otro plato es sólo comparable al de nidos de golondrina que sirven los chinos en sus más suntuosos banquetes?

—Ricas están las perdices!

—Estas deben ser palomas moradas, cazadas en la mañana de hoy.

—El tepalcuete es mi plato favorito ¿cómo cogerán tantos?

—¿Volviéron á tocar?

—Desde hace mucho rato.

—¡Qué barbaridad! he perdido como tres piezas que tenía citadas!

—Y yo, lo meaos cuatro.

—Pues yo ninguna, porque no bailo: vengo aquí por comer y beber, y nada más.

—Qué gran gasto el que ha hecho el Gobierno en estas fiestas! Yo creo que sólo el baile le cuesta más de dos mil pesos.

—¡Dos mil pesos! Pienso que el baile, ganando poco los contratistas, costará unos cuatro mil pesos.

—A mí me parece que no llega á tanto, pero que por allí anda.

—Y lo que ganan las Comisiones?

—Las Comisiones no tienen sueldo; sirven por patriotismo.

—¿Qué hora es?

—Las seis y cuarto.

Dios mío! Si no me puedo sostener en pie ¿habrá café sin azúcar?

Ya no es hora: todo se ha consumido, digo, consumido.

—O guardado. Hay contratistas muy previsores.

—Pues abrir.

—Mi sobretodo y mi sombrero!

—Espere V. un momento, no hacen.

—Siempre lo mismo; pues me voy así y reclamaré á la Comisión. Buenas noches, y á dormir.

—Adios, honra y prezo de la buena y bulliciosa sociedad Josefina.

LITERATURA

A COSTA RICA

Yo te saludo con el alma entera tierra de bendición, suelo querido, por la paz y el trabajo bendecido, orgulloso con tu épica bandera.

No tengo inspiración! Pero si fuera por la musa inmortal favorecida, para salvar mi nombre de tu olvido un poema de colores te escribiré.

Qué admiro tus costumbres y adelantos y dichoso me siento en tus placeres que en tu seno derramas y atesoras.

Pero he de confesarlo! Tus encantos, tu joyel imperial son tus mujeres por su regia belleza seductora!

F. Turcios.

San José, setiembre 1895.

GACETILLAS

PLENIPOTENCIARIO—Antier tuvo verificativo la recepción oficial del señor General don Terencio Sierra, en su alto carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Honduras.

El apreciable joven don Froilán Turcios es su Secretario.

Del Discurso pronunciado por el

General Sierra en el acto de la recepción, tenemos el gusto de copiar el siguiente párrafo.

"Honduras, que siempre se ha inspirado en los mejores ideales del patriotismo centroamericano y en donde está vivo el espíritu de confraternidad, quiere estrechar más, si es posible, las buenas relaciones de amistad que felizmente existen con esta hermana República; y consecuente con estas aspiraciones, mi Gobierno ha tenido á bien enviarme á proponeros nuevos vínculos de concordia y amistad."

DESPEDIDA.—Los Delegados Representantes de nuestras hermanas mayores del Centro, vuelven á sus hogares, habiendo dejado entre nosotros sembrero de gratos recuerdos que, al germinar, serán emporio del bien recíproco en el porvenir.

Nosotros esperamos lleven la íntima persuasión de que el más vivo de los anhelos del Pueblo y Gobierno de Costa Rica, al verificar un acto de Apoteosis de los héroes centroamericanos de 1856 y 1857, es poner la base incompromisible de la Unión, por la solicitud sincera del bien común.

Hemos tenido la dicha de que nos vean tal cuales somos y seguros estamos de que dada su ilustración y dotes distinguidas, será fiel la sencilla pintura que de nosotros harán á nuestros hermanos; sus comitentes.

Cuando en cumplimiento del deber todos nos hayamos ilustrado lo bastante para demostrar que comprendemos qué el conocimiento del provecho racional y fundado es el mayor de los estímulos, habrá llegado el momento de la Unión de forma; Unión que de fondo desde hoy entusiasmados saludamos.

La gratitud es la más noble de las virtudes y los Representantes de nuestras hermanas la dejan noblemente arraigada entre nos tros.

Los felicitamos y con ellos á nuestra Patria Común.

MARIANA fué el drama que puso en escena la Compañía Gil-Burón el martes último.

Nada dejó que desear la representación de este drama. Todas las primeras partes fueron justa y debidamente aplaudidas; mereciendo particular encomio, por la excelente ejecución de su difícil papel, la señora Mari.

De día en día se acentúa más la justa fama de la Compañía Gil-Burón.

¡Bien por el público y por la Empresa!

LOS SEPARATISTAS.

Cuando el cocinero Juan entró en la cocina, hace de esto muchos años, era aquello un alboroto.

—Vuélveme á la fuente—decía el agua—que me pudro en la tinaja, y más me pudre la sangre tener ese vecino tan grosero que habita en la accitera.

—¡Miren la limpiál—respondió el aceite—que no se acuerda cuando se arrastraba por la arena. Nunca tuve yo vecina tan pesada, y no me quejo.

—¿Pues y yo?—dijo la sal—que he nacido tan lejos, y me trajeron aquí para molestar, entre gente tan desabrida!

—¿Yo desabrida? respondió vivamente la pimienta—seré pequesita y morenucha, pero tengo más gracia que tú.

—Oiga usted, sea señora! ¡no soy nadie!—dijo la cebolla.

—Usted es una tripa tan sin gracia, que hace llorar á todo el que se acerca—repuso la sal—sólo se puede estar dar tono con el pepino y el tomate.

—¿Cuánto darías tú por tener mis colores?—dijo ésta.

—Soy un chiverre ilustrado—replicó al pepino—y no me comprendés.

Y nadie se entendía en aquel alboroto de plazuela.

Sólo resultaba claro que todos querían separarse, porque exclamaba cada cual por su lado:

¡Vuélveme á la salina! ¡Vuélveme al árbol! ¡Vuélveme á la huerta!

—¿Cómo se entendel—dijo exasperado el cocinero.—¿Creéis que no que no he de saber gobernaros? No habría naciones si se dejase á cada uno hacer en gusto; sin consideración á los demás.

Y sin cuidarse de quejas, cortó en pedasos la cebolla y el pepino; molió y mezcló la sal y la pimienta; los echó en una sopera con el aceite y tomate, batiéndolos con furia; los inundó de agua y empapó en ellos mendrugos de pan duro, hasta que los dejó bien avenidos; todos mezclaron sus cualidades y sabor, su aroma y su alimento.

Acudieron á probarlo los gastrónomos y vieron que era bueno. Del apellido de su autor tomó el nombre de gaspacho. Se hizo popular en todas las cocinas y los españoles declararon al gaspacho plato nacional.

#### CAMPO NEUTRAL

SEÑOR REDACTOR DE

"EL PABELLÓN LIBERAL"

San José.

Muy Señor mío:

Quando los pueblos son gobernados por hombres de recto criterio, de ilustración bien merecida, precisamente son felices; porque el horizonte del progreso no palidece ante la opinión pública, porque no se les hace sufrir el tremendo peso del retroceso más lamentable y origen del mal; pero al contrario, cuando en éstos está inveterada la pésima costumbre de hacerlos aparecer en lastimosa situación, tan sólo porque se creen dueños absolutos de su al-

bedrio, y por este medio curian su creciente desarrollo, causa horror su detestable procedimiento, porque la sed de venganza, los odios personales, ponen dique á su positiva prosperidad; mientras que todo esto desaparecería para siempre, si al frente de los destinos públicos se hallaran personas idóneas, de patriotismo decidido para levantar á los pueblos de su marcado abatimiento por medio de la palanca protectora del progreso, dando de este modo expansión á las libertades públicas, para el desarrollo en cuanto fuere posible del movimiento moral, material é intelectual que tanto necesitan nuestros pueblos.

Nicoya, digno lugar por su linda historia, necesita empuje para que dé un paso adelante, puesto que está llamado por más de un concepto, á su prosperidad general; pero para conseguir tan deseado bien, deberían no sólo las autoridades, tanto superiores como inferiores, sino los particulares, deponer los odios que engendra en el corazón del buen ciudadano, ese germen pernicioso de la venganza como hija legítima del retroceso. Donde no hay base fundamental que pueda sostener el gran edificio social, el orden público sufre, la deprayación onde, pues de nada sirve que los legisladores se hayan devanado los sesos para dictar leyes adecuadas para mejorar la situación de los pueblos, si no hay quien ponga en práctica, como es debido, el imperio de las leyes. Aquí hay lugares señalados en donde la holgazanería está en boga, pues se forman grupos de toda clase de gente. Ahí se confunde el viejo con el joven, el ciego con el cojo, el manco con el tuerto, el calvo, etc., etc., y así, señor Redactor, marchan las cosas en este pobre pueblo, sin que la autoridad respectiva corrija tan lamentable mal; luego se disputan la palabra á cual más indecorosa y por añadidura tienen las copas como elemento destructor que está arraigado en este lugar, especialmente en la juventud. Traslado al señor Ministro del ramo.

Hay otra rémora en este apartado Cantón, que con su mala teoría se perjudica al público y particularmente al comercio. El telégrafo.

Este importante ramo, mensajero veloz de la moderna civilización, fiel intérprete de la humanidad entera, está por completo descuidado en esta oficina, puesto que se infringen tan sabias como estrictas disposiciones, y sin embargo sabemos de cierto que el Telegrafista por estar retorzando con el mensajero, sufrió el segundo una lesión en la pierna.—¡Bravo, señor Director General!

Los hacendados sufren pérdidas constantes en sus reses y cerdos, pues tiene tal ensanche este vicio

que á pesar de saberlo todo el vecindario y la autoridad, ninguna medida protectora se dicta para que desaparezca tan grave como perjudicial mal. Hace más de un año que del puerto del Astillero, desaparecieron dos garrafones de aguardiente de la Fábrica Nacional y á pesar de haber puesto lo ocurrido en conocimiento del señor Ministro de Policía como á la Autoridad de este Cantón, nada se ha logrado. Los criminales se pasean ufanos por las calles como hombres que tienen ilesa su reputación. Causan desaliento en el ciudadano tantas cosas y sin poderse remediar. Hay muchas cosas que suceden en este lugar que las cubre el grueso velo del silencio,

sin embargo, me prometo ponerlas en evidencia para conocimiento del Supremo Gobierno y del público sensato para que se juzgan como mero abandono de la Autoridad.

Quedo de V. atento s. s.

Un Corresponsal.

Nicoya, setiembre 12 de 1895.

### Julian Solano

Ofrece vender teja vieja en buen estado.

En la Iglesia de la Merced en construcción se lo encontrará.

San José, setiembre 1° de 1895

## Viuda de Gil

Fabrica de jabones establecida en  
1873

Los mejores y más baratos jabones de la plaza.

Venta 2.000 cajas mensuales.

## 15 de Setiembre

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica Calle 18 Norte N° 187.

Está preparada para hacer verdaderas obras de arte

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al Oleo, al Crayón, á la Acuarela, en Porcelana Marfil, etc., etc., á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

Francisco Valiente T.

## AVISO

Al público un **Jardin y Huerta** nueva en el alto de la Cuesta de Moras frente del Colegio de Sión.

Bouquet, Coronas, Verduras y Plantas etc., etc., á un módico precio

### Agencia

de funerales y circulares de  
**DOMINGO MORA.**

Esta Agencia se compromete á hacer entierros completos ó parte de ellos, tanto en San José como en provincias; puede proporcionar desde el ataúd hasta la bóveda.

Servicio á la orden á cualquier hora del día y de la noche.

Calle Central Norte, N. 251—50 varas al norte de la Iglesia del Carmen.

Teléfono N.º 82.

Nota.—Se suplica consultar antes la tarifa, pues está al alcance de las exigencias de todas las clases sociales.

UN CABALLO.—Bueno por dentro y por fuera, se ofrece en venta.

En la Caballeriza de don Beltrán Murillo está á la orden para examinarse.

Tiene cinco años de edad (aunque no tenemos la fe de bautismo.) Es hermoso y bueno.

Véanlo.

En la Tipografía de *El Pabellón Liberal*, se dará razón del precio.

### Pastelería de París

DE **SALAS & SALAZAR.**  
Este famoso establecimiento tiene el gusto de ofrecer al público, magníficos queques, tostaes de todas clases, surtido completo en confituras y otros artículos nuevos y frescos, como ciruelas, pasas, dátiles, higos, etc.

También nos hacemos cargo de toda clase de trabajo de pastelería.

Prontitud y esmero.

¡Id y os convenceréis!

### Permanente

Suplico á los señores

Don Felipe Mora

„ José Rodríguez

„ Rafael Calvo

„ Abraham Conejo

„ José M.º Coto

„ Froilán Castro

„ L. Muñoz

„ Lisímaco Hoyos

„ Genaro López

FRANC.º DE PAULA CAMPOS

En los números siguientes dirigire la misma pregunta á los otros suscritores, que, como los citados, no se hayan servido atender dicha Circular.

Circular que les dirigió el Redactor de *El Pabellón Liberal*.

*El Administrador.*

## “Costa Rica's Resources national exposition”

La Sociedad anónima organizada últimamente con el anterior título, y cuyo objeto es hacer en la Exposición de Atlanta una propaganda activa para atraer una corriente migratoria hacia Costa Rica, solicita de los señores comerciantes, agricultores, etc., etc., avisos sobre sus diversas empresas ó profesiones, para hacerlos figurar en el folleto [tamaño 8º] que la Compañía publicará y hará circular profusamente. El precio es el de [\$ 50-00] cincuenta pesos por página, y en proporción la media y cuarta página. Los avisos, acompañados de su valor, deben ser remitidos antes del 25 del corriente mes á don Juan Félix Fernández, Secretario de la Compañía, ó á don Rafael Alvarado, Tesorero de la misma. El envío de cualquier clase de vistas del país será debidamente agradecido.

*El Administrador,*  
RICARDO VILLAFRANCA.

## Sastrería de

**RAMON CERDAS**

Surtido completo de géneros de la mejor calidad.  
Trabajo esmerado, al gusto de los parroquianos.  
Exactitud en la entrega de las obras que sean encomendadas.  
Precios módicos y corte á la última moda.

San José, 10 de enero de 1885.

## Manuel Bejarano

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, enero de 1895.

## OJO

Un joven con muy buenas recomendaciones desea ocuparse en una cantina ó tienda ó almacén.

En esta imprenta se dará razón

### SUPPLICO

A las personas que me dispensen su confianza ocupándose para asuntos de Funerales y distribución y tarjetas, me hagan el favor de consultar antes su precio, pues hago entierros de 1.º, 2.º y 3.º

*Domingo Mora*

## Atención

El infrascrito ofrece limpiar ESCUSADOS á precios módicos Cuenta con bastante práctica en el oficio y con peones honrados. Los trabajos serán ejecutados después de las once de la noche sin que las familias experimenten perjuicio alguno.

**RAMON GONZÁLEZ**

Cuesta de Moras.—Hacienda de don Francisco Perata, *La Inocencia*.

San José, 25 de febrero de 1895

## Obras de hierro y de madera

FEDERICO MEDCALF & C.ª, ejecutan en su taller toda clase de obras con hierro galvanizado, como cornisas, guardaciones, frontis, árcos, monumentos, molduras, marcos, rótulos, decorados, etc., etc.

En madera, hacemos contratas para puertas y ventanas, á precios módicos.

Para la ejecución de nuestras obras contamos con las máquinas y materiales necesarios.

Para referencias é informes entenderse con don Alejo María J. ó con nosotros en nuestro taller

San José, de Costa Rica.

TIPOGRAFIA LIBERAL